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一家赋能百业、行业领先的人工智能软件公司，应如何做到不“烧钱”、不“败家”？

文  |  沈浪

亚洲人工智能之王？
商汤科技：
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在许多国外历史学家看来，夏朝存在的证

据欠缺说服力，他们更相信，商朝才是中国的

第一个朝代。当汤晓鸥以后者的开国君主汤命

名自己创立的公司时，他一定是希望商汤科技

能够传承那个“莫敢不来享，莫敢不来王”的

王者特质，开创一个全新的人工智能时代。

在某种意义上，商汤科技确实做到了。

7年吸金 50亿美元
2014 年 10 月，在香港中文大学多媒体实

验室的基础上，该校信息工程系教授汤晓鸥创

立了商汤科技。商汤科技核心团队主要由两大

部分组成：来自麻省理工学院、香港中文大学、

清华大学、北京大学的博士、硕士，以及与来

自微软、谷歌、联想、百度等相关公司的从业者。

问世次年，商汤科技便拿下素有计算机视

觉奥林匹克之称的 ImageNet 大赛的冠军，赢

得大规模视频物体检测的第一名，成为首个在

此项赛事中夺魁的中国企业。过去六年半时间

里，商汤科技在各项全球竞赛中已获得 70 多项

冠军，发表了 600 多篇顶级学术论文，并拥有

8000 多项人工智能专利及专利申请，在计算机

视觉模式识别会议（CVPR）、国际计算机视

觉大会（ICCV）、欧洲计算机视觉会议（ECCV）

全球前三大计算机视觉会议上发表的研究论文

数量排名第一。

截至 6 月 30 日，商汤科技已建成世界上最

大的计算机视觉模型，拥有超过 300 亿个参数，

可以识别 1000 个物体类别，是全球第一家将刷

脸支付技术集成到千万人口特大城市地铁售票

系统中的公司，其创建的城市方舟支持了 11 个

人口超过 1000 万的特大城市的城市管理。商汤

科技 SenseMARS 已成为亚洲最大的元宇宙赋

能平台之一，是第一家帮助移动应用程序实现

交互式增强现实及混合现实效果的人工智能公

司。

“我们打造了行业内前所未有的通用人工

智能基础设施，实现了多功能超高精度 AI 模型

的大规模量产；我们开发的人工智能软件平台

可将 AI 模型快速部署在海量场景上，并实现自

身规模的不断拓展。”“凭借卓越的技术及模

型生产的规模效应，我们已于智慧商业、智慧

城市、智慧生活及智能汽车领域取得市场领先

地位。”

根据弗若斯特·沙利文的报告，商汤科技

收入在 2020 年位列行业亚洲第一，到今年 6 月

底，客户数量合计超过 2400 家，包括 250 多家

《财富》500 强企业及上市公司，119 个城市以

及超过 30 余家汽车企业，同时其技术应用于超

过 4.5 亿部手机及 200 多款手机应用程序。

作为中国“AI 四小龙”的龙头，商汤科技

收获无数美誉。仅在 2019 年，该公司就上榜了

2019 福布斯中国最具创新力企业榜、《麻省理

工科技评论》“50 家聪明公司”榜单、德勤“全

球人工智能企业高增长 50 强”榜单。在资本市

场上，商汤科技同样是一个香饽饽，从 2014 年

11 月到今年 1 月，一共进行过 12 轮融资，总

金额近 50 亿美元，投资者包括阿里、软银、万

达、银湖资本、淡马锡、鼎晖投资、中银投资、

深创投等，其中，软银、淘宝分列第三大、第

四大股东，pre-IPO 融资投后估值高达 120 亿

美元。

商汤科技的早期投资人、IDG 资本合伙人

牛奎光曾表示与商汤科技早期团队见面时只看

了五六个计算机识别技术的 Demo 便确定意向，

“这是 IDG 唯一一个没有看产品就投资的项

目。”

日均亏损 1900万
去年 11 月到今年 8 月底，依图科技、云从

科技、旷视科技、商汤科技相继提交招股书，

三家选择了科创板，一家选择了港交所，融资

时候一家比一家厉害的四家公司无一盈利，由

此引发不少质疑。姗姗来迟的商汤科技最后露
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汤晓鸥希望商汤
科技能够传承那
个“莫敢不来享，
莫敢不来王”的
王者特质。



78

元的规模，一家初创企业战线拉得如此之长，

如何应付得过来呢？一位网友尖刻地指出：“商

汤号称赋能百业，其实意思就是一个行业都切

不进去。你都无法定义商汤属于哪个行业，这

样的公司，能挣钱才怪！”

事实也是如此，几万亿元的市场在商汤科技

的财务报表完全体现不出来。2020 年是商汤科技

历史上最好的一个年份，全年营收逾 34 亿元，

但智慧商业、智慧城市、智慧生活、智能汽车

仅仅分别贡献了 14.85、13.68、4.34、1.58 亿元。

商汤科技的业绩对于政府部门存在严重依

赖。2018、2019、2020 年 以 及 2021 年 前 6 个

月，智慧城市业务贡献的营收分别占总收往后

29%，42%，40% 及 48%。该公司坦承，与人工

智能相关的产品及服务有关的政府政策以及政

府支出的不确定性及变化可能会对业务、财务

状况及经营业绩产生负面影响。坏消息是，公

共部门已经意识到当前所谓的人工智能解决方

案的缺陷，在上马新项目时日趋谨慎。

在 2019 年的一次采访中，汤晓鸥曾表示：

面，亏损面也最大。

2018 ～ 2020 年及今年上半年，商汤科技

营收分别为 18.53、30.27、34.46、16.52 亿元，

同期亏损 34.33、49.68、121.58、37.13 亿元，

三年半累计亏损 242.72 亿元，折合日均亏损

1900 万元。即使剔除与经营表现无关项目的

影响，商汤科技调整后亏损仍然分别为 2.21、

10.37、8.78、7.26 亿元，三年半累计经调整后

亏损 28.62 亿元，这与其野心有点不相符。

在招股书中，商汤科技明确阐述了自己的

定位：“我们是一家赋能百业，行业领先的人

工智能软件公司。”具体来说，商汤科技的主

要业务就是基于自己的通用人工智能基础设施

（Sense Core），实现多功能超高精度 AI 模型

的大规模量产，进而开发出多种人工智能软件

平台，并将这些 AI 模型快速部署在智慧商业、

智慧城市、智慧生活、智能汽车四大领域的海

量场景上。

分析指出，智慧商业、智慧城市、智慧生

活、智能汽车这些领域，每个市场都拥有万亿
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商汤科技研发投入与营业收入对比 商汤科技亏损情况 商汤科技主营业务增长率

＞ 资料来源：商汤科技招股书
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“我们不烧钱，可以自负盈亏。”他认为烧钱

就是“败家”。现实却是商汤科技正在烧钱的

道路上越走越远，该公司之所以出现这么尴尬

的一幕，最根本的问题就是 AI 距离大规模落地

还很长的一段路要走。

AI 玩家心中的痛
一位从业者在社交媒体上分析说，商汤科

技官方账号回答了在很多行业内算法的落地案

例，但该公司什么都做，就是没有哪个行业能

够打透并占据绝对优势。作为单一的 AI 供应商，

商汤科技也缺乏自营的业务出口。相比之下，

BAT 等巨头可以非常方便地在自家业务场景中

发挥价值。即便商汤科技主打的安防领域，也

有海康威视、大华等劲敌，“AI 四小龙”已被

管道化，沦为下游的供应商，海康威视拿到用

户后，可以让用户任意选择旷视科技、商汤科

技或依图科技的视觉算法。

汤晓鸥对此心知肚明，他也认为并不存在

AI 这个行业，只有 AI+ 行业，AI 需要与传统

产业合作，且这种关系是结合与赋能，绝不是

颠覆，AI 的价值是帮助传统产业提高生产效率，

解放生产力。

然而，商汤科技在实际运作却与此南辕北

辙，该公司在招股书中大肆宣传自身的研究能

力，截至 6 月 30 日，有 40 位教授引领研发工作，

拥有逾 5000 名员工，三分之二为科学家及工程

师。不仅如此，商汤科技还强调了自己发论文、

打比赛的能力。

这不禁让笔者想起了著名的贝尔实验室。

自 1925 年以来，贝尔实验室取得了两万五千多

项专利，13 位科学家荣获八项诺贝尔奖，是一

个地地道道的诺奖专业户。在贝尔实验室，研

究与开发的比例是 1 : 10，即便如此，该机构

最终也摆脱不了一次又一次跟随东家卖身的命

运，如今声誉大不如从前。

作为一群科学家创立并领衔的科技公司，

商汤科技与依图、旷视、云从一样，当务之急

都是撕掉身上的学术标签，做企业就要有企业

的样子。“提起一个公司，首先想到的不是产

品怎么样，而是论文很多，总感觉有一些问题。”

隐私是商汤科技眼前的另一重挑战。在一

个小范围的演讲中，徐立曾称，欧美在 AI 方面

发展较慢的最大原因是他们对于人工智能确定

性的要求与认知很高，很多事情都是先做规范

和立法。这句话翻译过来就是，国内用户对于

个人隐私权的重视程度与有关法律法规对于个

人隐私权的保护程度都比较弱，给了商汤科技

们大量的机会，在欧美国家则行不通。据报道，

2015 ～ 2017 年，商汤科技团队用于训练的人

脸从 30 万增加到 20 亿，这助其达到了一亿分

之一的误识率。问题来了，数量庞大的人脸是

哪里来的？如果被滥用会造成怎样的后果？这

让人细思极恐。

这些难题解决之前，商汤科技迫切冲向资

本市场主要在于当前投资者的耐心正在耗尽。

在入股时，汤晓鸥与金主们均签有对赌协议，

比如，A-1、A-2 系列及 B-1 系列优先股持有

者要求商汤科技必须在 B-1 系列发行日期五周

年前完成 IPO，否则有权在今年 10 月 10 日开

始赎回，B-2、B-3 系列优先股，C-1 系列至

C-Prime 系列优先股赎回日期均为明年 1 月 25

日。显然，商汤科技已经错过 A-1、A-2 系列

及 B-1 系列优先股持有者的期限。

在招股书中，商汤科技透露，已于 2021 年

6 月 23 日与 A 类至 C-Prime 系列优先股股东

签署文件，将该等级可转换可赎回优先股的赎

回日期延长至 2023 年 1 月 31 日。这意味着 B 类、

C1 系列优先股股东尚未同意延期。再不上市，

拿人手短的商汤科技也很危险了。当然，也有

分析指出，IPO 是当前 AI 公司维持高估值的唯

一方法，但上市对于这些企业也是饮鸩止渴，

因为一旦被资本裹挟，能否保持初心，就未可

知了。

“AI 四 小 龙”
已被管道化，沦
为下游的供应
商，海康威视拿
到用户后，可以
让用户任意选择
旷视科技、商汤
科技或依图科技
的视觉算法。


